

GAZETA DE MADRID

DEL MIERCOLES 3 DE JULIO DE 1812.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

Nueva-Yorck 27 de abril.

Por un buque procedente de la Jamaica hemos sabido que han llegado de la Havana á Puerto Real muchas embarcaciones sin flete, por motivo que el partido de los independientes impide extraer numerario de México á Veracruz. En una batalla que ha habido entre los dos partidos han perdido los independientes 200 hombres, y ha muerto el general conde Alonso Rull, personaje muy acreditado en aquel pais. Despues de este combate el cura Metriles, que manda el ejército de los independientes, se dirigió con 1000 hombres á Cucruza de las Amelpas, ciudad que está situada en lo alto de una montaña. Los prisioneros que han llegado á Veracruz son indios, que se diferencian muy poco de lo que eran sus compatriotas quando se descubrió el Nuevo Mundo. Sin embargo, son excelentes ginetes, y manejan la lanza con suma destreza. Oaxaca, que es el pais donde se coge la cochinita, está todavía tranquila.

El *National Intelligencer* habla de algun tiempo á esta parte en un tono muy hostil: „Es necesario, dice este periódico, dar el último paso, esto es, declarar la guerra. Nuestros agravios son grandes; nuestra causa es justa, y con tal que tengamos firmeza y resolucion, el éxito no puede ser dudoso.....” Este periódico, cuyas noticias son casi de oficio, mira el embargo que se ha decretado últimamente como un preliminar de la guerra.

TURQUIA.

Constantinopla 10 de abril.

Desde el día 8 de este mes está anclada en este puerto la escuadra que debe salir al mar este año, y todo está dispuesto y preparado para hacerse á la vela quanto antes. Aprovechándose ayer una fragata de un viento favorable de mediodía, dió la vela para Bujukdere, donde se hallan desde principios de invierno otra fragata y una corbeta.

Los habitantes de la Morea, cansados de los robos y vexaciones de su gobernador Vely-baxá, no quieren reconocerle como tal por mas tiempo. En consecuencia de esto han nombrado una diputacion compuesta de mas de 100 habitantes de aquella península, la qual ha llegado dias pasados á Constantinopla, y se ha echado á los pies del Gran Señor, y ha puesto en sus manos una representacion *Chazy-mahzar* en el momento en que S. A. iba á

la mezquita acompañado de toda su corte. En esta representacion se quejan de las inauditas vexaciones y estafas que ha cometido en aquella provincia Vely-baxá, ó mas bien sus empleados albaneses en nombre suyo, pues él está con el gran visir en el ejército. El Gran Señor ha remitido la representacion al kaimakan-baxá; y se dice que Vely-baxá irá de gobernador á Nissa, y que Chovschid-baxá, gobernador de esta provincia, pasará con igual destino á la Morea.

Se han puesto en camino para sus nuevos destinos Sillihdar, suleyman-baxá, que va de gobernador á Damasco, y Emir-Ul-Hadsch, jefe de una caravana que va á la Meca, persuadidos sin duda de que á su llegada ya habrán cambiado de aspecto los negocios de Arabia, y que el valor y perseverancia del gobernador de Egipto y de su hijo Jussum-baxá habrán conseguido atrojar de las ciudades santas á los wahabitas.

AUSTRIA.

Viena 16 de mayo.

SS. MM. II. salieron anteayer á las cinco de la mañana para Dresde con una numerosa comitiva. Entre las personas que acompañan á SS. MM. se cuentan el Excmo. Sr. conde de Metternich, ministro de Estado y de Negocios extrangeros; el señor conde de Urbna, primer gentilhombre; el señor conde de Altham, mayordomo mayor de S. M. la Emperatriz; el señor conde de Klenau, teniente feld-mariscal; el señor de Kutschera, ayudante general de S. M.; los señores gentilhombres príncipe de Kinsky y condes de Hoyos, de Zichy, de Urbna y de Trauttmansdorf. También acompañan á SS. MM. la Excmo. Sra. condesa de Altham, primera dama; y las señoras condesas de Metternich, de Lazanzky y de Odonell. SS. MM. tardarán en el viage quatro dias, y segun el itinerario harán noche en Budwitz, Kollin, Praga y Toeplitz.

GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Frankfort 20 de mayo.

El señor Carlos de Haenlen, ministro de Prusia cerca de este gobierno, está traduciendo al alemán las obras maestras de Pedro Corneille. Ya ha publicado el primer volumen, que comprehende

el *Cinna* y el *Cid*: el segundo comprenderá los *Horacios*, la *muerte de Pompeyo*, *Rodoguna* y *Sertorio*. La traducción se imprime en Berlín.

También han publicado en aquella ciudad los señores F. H. de Hagen y G. Busching una obra intitulada *Resúmen literario* para la historia de la poesía alemana desde los tiempos mas remotos hasta el siglo xvi. En la introducción se habla de los dos primeros períodos de la poesía; á saber, el del paganismo y el de la era cristiana hasta la época de los Carlovingienses. El tercer período comprende la continuación de esta historia desde la época de la poesía alemana en Sobia hasta el siglo xvi, y se divide en poemas heroicos, romances y leyendas, las cuales se subdividen en poesías serias, caballerescas, cómicas, novelas, cuentos, poesías líricas, dramáticas &c.

Del 21.

Ayer pasó por esta ciudad el general conde de Hogendorp, edecan de S. M. el Emperador: venia de Groninga, donde ha organizado la 88.^a cohorte de la guardia nacional.

SUIZA.

Berna 17 de mayo.

El día 8 del corriente hubo en Niederosch, villa del concejo de Berthoud, un incendio, el qual á pesar de la actividad y zelo de los mangueros y de mas de 30 bombas que estuvieron cebando agua, no pudo atajarse, y en menos de 5 horas reduxo á cenizas 23 casas. Por fortuna para los dueños de estas casas todas ellas estaban aseguradas.

IMPERIO FRANCÉS.

Paris 27 de mayo.

La sociedad de medicina de Brusélas ha recibido en el tiempo prefixado en su programa del 6 de mayo de 1811 tres memorias, una de Turin, otra de Burdeos y otra de Nantes, en respuesta á las siguientes cuestiones:

- 1.^a ¿Qual es la naturaleza y la causa de la enfermedad llamada *fiebre amarilla*?
- 2.^a ¿Qué síntomas son los que caracterizan esencialmente esta fiebre?
- 3.^a ¿La ictericia y el vómito negro deben considerarse como síntomas esenciales ó característicos de esta enfermedad, ó solo como síntomas accidentales?
- 4.^a ¿Esta fiebre es contagiosa?
- 5.^a ¿Quáles son los medios de preservarse de ella?
- 6.^a ¿Quáles son los métodos curativos mas eficaces?

La sociedad, considerando la importancia del asunto, y las muchas cartas que ha recibido para que prorogue el término fixado, ha resuelto en su sesion del 4 de este mes admitir al concurso todas las memorias que se le remitan antes del 1.^o de noviembre de este año.

ESPAÑA.

Cádiz 11 de junio.

(Redactor general núm. 358.)

VARIEDADES.

Exército de Galicia.

En la gazeta marcial y política de Santiago, núm. 30, se inserta un artículo, su fecha en Ponferrada á 23 de abril, en el que lamentándose su autor de las inyectivas publicadas contra la inacción de aquel exército, hace de él la pintura siguiente:

„Sepa el declamador y los de su calaña, que á excepcion de seis batallones que se hallan medianamente vestidos, en los demas es un capote y un pantalon todo el equipage del soldado: que en unos y otros hai un gran número de ellos sin camisa: que en los cuerpos del Vierzo hai centenares de soldados que ni al exercicio pueden salir, porque estan descalzados de pie y pierna: que los oficiales estan por el mismo tenor, y la mayor parte se mantienen con la misma racion de un soldado: que de resultas de haber faltado varios al exercicio general que se tuvo el 21 en celebridad de la toma de Badjoz, se preguntó á los gefes por sus destinos, y contestaron no poderse presentar por no tener con que hacerlo con la decencia propia de sus empleos; y ha dado lugar á que se pida en la órden del día 22 una noticia de los nombres de estos oficiales y de las prendas que les faltan; y por último, que hace quatro dias que un oficial, que estaba de guardia avanzada, tuvo que vender la racion de menestra (por la que le dieron seis quartos) para comprar papel con que poder dar el parte.

„El ramo de caballería y brigadas está lo mismo: poca tenemos en el Vierzo; pero á pesar de eso se pasan los 10 y 15 dias sin ver la cebada, y la yerba nos viene por requisicion de los primeros pueblos de Galicia.

„De raciones, aunque con trabajo, se va saliendo; pero en pasando del puerto para allá se perece. Una compañía de cazadores que se adelantó estos últimos dias á Tuvienzo, de donde echó á los franceses, tuvo que volverse al día siguiente por no tener qué comer y haberse quedado la mitad descalzos: lo mismo sucede en las demas direcciones.

„Por otra parte apenas hai cuerpo que tenga una acémila en que llevar las ollas de rancho; y aunque á la verdad esto solo no seria un obstáculo, pues ya estan acostumbrados á llevarlas acuestas, es un daño, pues se emplean 50 ó 60 hombres por batallon en vez de 10 ó 12, y aquellos menos hai para batirse.

„Sepa ese señor que desde principios de noviembre no se han dado al soldado mas que 10 reales, cinco por *Noche buena*, y otros cinco á la vuelta del movimiento que hicimos á la Cepeda por enero; y que el oficial despues de grandes atrasos ha recibido en toda esta época (y no todos) una paga.

„Amigo, si con tropas tan bien asistidas, sin caballería, sin transportes, y rodeadas de las circunstancias que he tocado muy por encima, quieren los tranquilos, pero fogosos vecinos de esas ciu-

dades, y otros que conocemos, que salgamos á pasearnos por Castilla, será mejor que dexen por un par de meses su regalada vida, y vengan á decir cómo se hace."

En la misma gazeta de Santiago, núm. 28, se inserta una representacion dirigida á la regencia de las Españas por el capitán de fragata D. Josef Connok, su fecha en la Coruña á 16 de abril, quejándose de no administrarse justicia en la acusacion que habia intentado contra ciertos escritos iniquos. Hace en ella, entre otras cosas, la siguiente pintura del estado de la opinion en Galicia.

„Es demasiado notorio el ahinco con que ha trabajado en todas las circunstancias que han ocurrido desde el principio del glorioso alzamiento de la nacion una clase particular de gentes, que bien avenidas con la arbitrariedad y desórdenes antiguos, han pretendido ridículamente aunar, con el deseo de contener la independencia española, el de perpetuar el caduco y vacilante sistema que nos ha traído al estado en que nos vemos. Mientras que los gobiernos provinciales, constituidos análogamente al sistema anterior, y mal afianzados, no hicieron prever á estas gentes los efectos de las necesarias y saludables reformas hácia que caminaba la nacion, su partido fue poco descubierto y activo, porque tenia aun poco que temer; pero desde el momento en que la instalacion de las cortes indicó ya otra perspectiva al curso de los negocios, desde entonces el temor avivó el interes, y se manifestaron mas claras sus miras, que casi quedaron al descubierto en la época del bienhechor decreto sobre la libertad de la imprenta. Lato seria, y fuera del caso, el seguir la historia de las maquinaciones y proceder artificiosos de estas gentes; y basta á mi objeto el que toda la nacion, así como el mismo congreso, los conozca, como resulta de lo que hemos visto en los diarios de las cortes, particularmente en los de fines del año próximo pasado quando se trató la proposicion del diputado Vera Pantoja; pero es necesario á mi propósito el recordar algunos hechos de ella, por lo que toca á lo sucedido en Galicia respecto á este particular.

„Habian ya circulado por acá algunos escritos poco liberales, venidos de afuera, ó publicados aqui: apenas habia correo en que no se hablase misteriosamente de estragos en Cádiz, pérdidas abultadas en otros parages, y hasta de asesinatos dentro del mismo congreso; quando apareció la ruidosa representacion del ex-regente Lardizabal, y el papel titulado la *España vindicada*: desde entonces yo, así como otra multitud de personas, vimos claramente el enlace del plan que habian abrazado estas gentes; y no pudimos menos de

convencernos de la íntima relacion que tenian entre sí todos sus pasos.

„Poco antes (en agosto) nació en Santiago un periódico titulado el *Sensato*, que á poco tiempo prohió otro autorizado con el título respetable de *Correo de la comision provincial de Santiago* (1). El que quiera examinar la serie entera de estos dos periódicos, verá con facilidad qual es el espíritu que los ha dictado, y las miras con que se han publicado, que no pueden ser otras que las de detener el curso del espíritu público, desacreditando para conseguirlo al cuerpo legislativo de la nacion, al gobierno y á sus providencias, como en efecto lo han conseguido tal vez, respecto á algunos incautos, aun á pesar del rigor y evidencia con que han sido combatidos por el *Cartel*, otro periódico que se publicaba en aquella ciudad.

„Los trabajos sobre constitucion, que se veian llegar á su cabo, apuraban naturalmente los temores de los mal avenidos con las reformas, y era necesario que sus corifeos hiciesen mayores esfuerzos para sostener su causa: esta es seguramente la razon por qué en el número 25 del último se levantaron algo mas la mascarilla, ayudándose por otra parte (segun dicen mil gentes) hasta con especies vertidas en los pulpitos, tan ajenas del espíritu que debe hacer hablar en aquel lugar sagrado, como contrarias al bien de la causa pública.....

„Refiere luego el señor Connok á S. A. los obstáculos que encontraba en el seguimiento de este juicio, que habia provocado por zelo y amor á la verdad, y como los enemigos de ella trataban de arredrarlo con amenazas de calumniarle; con cuyo motivo se expresa de esta manera:

„Espero que V. A. S. me permitirá prevenir aqui sus arterias, presentándome francamente á V. A. S. y al público tal como soi, y tal como en cualesquiera casos quiero ser juzgado. Si por republicano entienden los que habian un ciudadano enemigo de la arbitrariedad, solo dependiente (en su ánimo) de la voluntad general, y á cuya expresion reconoce únicamente por lei, soi sin disputa uno de los primeros republicanos de la España. Si por monarquía entienden el imperio de las leyes, fiada su execucion á un primer magistrado, que aunque inviolable en su persona, sea absolutamente dependiente de lo que le hayan prefixado las mismas leyes, soi igualmente uno de los mas acérrimos realistas de la nacion; pero si estas gentes suponen que español digno es solo aquel que, conforme á las prácticas antiguas, tiene aun pronta su cerviz á prestarse al yugo que quiere imponerles á su antojo un sultan, un mufií ó un visir, siempre que su baxeza les traiga conveniencias particulares, declaró que soi realmente el peor, el mas descontento, el mas malvado de quantos españoles existen (2)."

Pero, señor mío, ¿quiere vmd. que no tengamos un honesto y justo desahogo, y que nos pongamos un candado en la boca para no chistar siquiera, á pesar de lo que estamos viendo y palpando? El manifiesto de Lardizabal, la *España vindicada*, el *Sensato*, el *Correo de la comision provincial de Santiago*, ¿son por ventura los que tienen descalzados de pio y pierna, cubiertos de andrajos y muertos de hambre á los infelices soldados del ejército de Galicia? ¿Son ellos los que tienen la culpa de que suceda lo mismo poco mas ó menos al ejército de Extremadura, al del centro &c.? Amigo,

(1) Es el que publica una continuacion del Diccionario razonado manual, de lo que dimos noticia en el R. núm. 342.

(2) No hai para qué acalorarse tanto, señor Connok: tenga vmd. un poco de cachaza, y no sea tan vivo.....; Hai tal tema! Dale que le darás con que se va armando una grande intriga para desacreditar la constitucion, el congreso, el gobierno y sus providencias; y que hai un empeño decidido á oponerse á las reformas saludables, y á perpetuar el caduco y vacilante sistema que nos ha traído al estado en que nos vemos.

Por decretos de 1.º del corriente se ha servido S. M. promover en el regimiento de tiradores de la guardia real á D. Francisco Xavier Chaire, teniente, á capitán en la vacante de D. Petit; á Don Juan Bautista Pichard, subteniente, á teniente en reemplazo de D. Francisco Xavier Chaire, y á Don Graciano Leger, ayudante sub-oficial, á subteniente en la vacante de D. Juan Bautista Pichard: en los escuadrones de lanceros españoles á D. Josef Moreno, capitán, á comandante de escuadron; á D. Ignacio Ramirez, teniente, á capitán, y á D. Leon Villegas y D. Juan Bailen, subtenientes, á tenientes: en el escuadron de gendarmería real de Sevilla á D. Francisco Amat, capitán, á comandante de escuadron; á D. Francisco Montada,

obras y no palabras son razones. Veinte y un meses cabales hace que se instalaron las cortes, y 21 meses justos hace tambien que se nos dixo, y cuidado que no ha pasado dia en que no se nos haya repetido lo mismo muchas veces, que gracias á Dios habia llegado el tiempo de acabarse las arbitrariedades, la intriga y todo género de picardiguélas en nuestra administracion política, civil y económica; que cada uno de nosotros era ya tan libre como *barraco de concejo*; mas; qué digo libre? si yo tuve tentaciones de creermé transformado en un gran potentado, quando me aseguraron que en cierto repartimiento, que se habia hecho de la *soberanía nacional*, me habia cabido como á cada hijo de vecino una buena parte de ella, y que nada se iba á hacer, ni á dar un paso, y pobre del menguado que tal diese, en la nacion sin mi consentimiento é intervencion. Yo y otros amigos nos dábamos la enhorabuena de ver tan entonada y elevada nuestra pobre humanidad, y á considerarnos colocados en tan noble y realzada categoría diximos: ¡Vaya! esto no tiene duda: ya somos otros hombres: acabáronse para siempre las desdichas: la fortuna nos ha mirado con rostro alegre, y se nos ha metido en casa: las cortes, la regencia y los generales no exigen de nosotros en cambio de tan grande dicha sino el corto sacrificio de unos quantos millones de duros, la sangre y las vidas de 1000 hermanos nuestros: vamos á expenderlo todo, que todo ello es nada en comparacion del bien que ya gozamos, y del que nos aguarda al dia de mañana: los franceses, no hai remedio, tienen que marcharse, porque ¿cómo han de resistir los pobretes á tantos *Soberanos in partibus* que se han coligado contra ellos, y van á echárselos encima? Pues señor, yo lleno de estas ideas y pensamientos afloxe mi bolsillo como todos los otros: sudé muy bien: volvióse á echar un segundo guante: vinieron otros y otros petitorios para vestir, segun decian, armar, equipar y dar de comer á nuestros hermanos los defensores, que estaban hechos una lástima por milas voluntades: entonces, la verdad sea dicha, la cosa me iba ya escociendo algo; pero por no quedar mal con las gentes hice un esfuerzo, aunque de malísima gana, tanto mas que ya se me habia desvanecido en gran parte la ilusion de *libertad, soberanía &c. &c.* ¡Y cómo pretende vmd. que ahora que uno ve que todo esto ha sido un puro embeleco, no chille un hombre, se despepite y rabie? quando ve que sigue como antes la arbitrariedad en todo; que no se atiende mas que al favor, al empeño y al...? que despues de haberle á uno chupado la sangre y dexádole poco me-

teniente, á capitán; á D. Martin Alos y D. Josef Giraldo, subtenientes, á tenientes, y al sargento primero D. Eustasio Samaniego á subteniente: en el regimiento 1.º de cazadores á caballo á D. Joaquin Pecino y D. Lorenzo Sagasta, subtenientes, á tenientes; y á D. Manuel Gutierrez, sargento primero, á subteniente: al teniente de infantería de linea D. Josef Melchor de Anguita á capitán en la misma arma; y á D. Francisco Saldarriaga, capitán del regimiento núm. 1.º de cazadores á caballo, á comandante del escuadron segundo de cazadores de montaña de Avila. Asimismo se ha servido S. M. nombrar por otro decreto de la misma fecha ayudantes de tercera clase de la plaza de Toledo á D. Santiago Techler y D. Francisco Odone, teniente y subteniente que eran del regimiento de infantería Real Extrangero.

nos que en cueros para vestir y alimentar á mis paisanos, estan aun desnudos y muertos de hambre, sin que el diablo sepa adonde han ido á parar tantos millones? ¿qué justicia ni razon divina ni humana puede haber para que al pobre empleado amigo mio, que se queja de sus cuitas en el *Redactor general* de hoy, se le esten debiendo los sueldos de un año, y que á otros de su clase se le paguen corrientes ó poco menos? ¿de dónde procede esta escandalosa diferencia y esta parcialidad vergonzosa? No, pues no es esta la primera vez ni la segunda que se lo han dicho bien clarito en su misma cara á las señoras cortes y regencia, y en letras de molde; pero sí, ni por esas; de Dios venga el remedio; pues de tejas abaxo yo no lo encuentro, ni nadie. Así que, señor mio, no se admire vmd. de que murmuren las gentes, pues no lo hacen por pura mala voluntad; ni de quan poco ventajosa sea la opinion que se tiene por ahí acerca de estas cosas, de la constitucion, de las cortes, regencia &c.: aqui sucede lo mismo, aunque callan muchos de miedo, menos un fraile agustino, que el otro dia en la parroquia de S. Antonio al leerse al pueblo la constitucion que iba á jurar, dixo en altas voces: „que mientras ella durase no habria felicidad en España;” y otro párroco que debiendo, despues de leida la constitucion, arengar al pueblo conforme á lo prevenido por el gobierno, „hizo al principiar su discurso una protesta bien sospechosa, segun dicen, y luego llamó *folleto* á la constitucion.” (*Redactor general del 9 de junio de 1812.*) No señor, no hai que cansarse ni molerse: lo que he dicho en el principio, obras son buenas razones: mientras que todo se queda en palabras y en promesas (miento, que el sonsacarme á mí el dinero ha sido cierto y muy cierto), no adelantaremos nada; ni vmd. por mas que se desgafite me persuadirá jamas á que lo malo dexé de serlo. Yo no tengo telarañas en los ojos: hablo de lo que veo y toco, y sin meterme en mas honduras, desde ahora para siempre le digo á vmd. que si prosigue la cosa como hasta aqui, que me lo temo mucho, reniego de... pero callemos por si acaso. (Nota de un gallego residente en Cádiz.)

 TEATRO.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la ópera en quatro actos titulada Figaró, ó el Barbero de Sevilla, música del célebre maestro Paisiello.